

**Inauguración del curso académico 2025-2026
en el Instituto de Derechos Humanos *Gregorio Peces-Barba*
de la Universidad Carlos III de Madrid**

El pasado 8 de septiembre se celebró en el Instituto de Derechos Humanos “Gregorio Peces-Barba” (IDHPB) de la Universidad Carlos III de Madrid la apertura oficial del curso académico 2025-2026. La jornada reunió al personal docente, investigador y de gestión y al estudiantado en un ambiente de bienvenida que reafirmó el carácter del Instituto como un espacio de referencia en la formación y la investigación en derechos humanos. María del Carmen Barranco, Directora del IDHPB y Catedrática de Filosofía del Derecho de la UC3M, dirigió unas palabras a las nuevas promociones y subrayó la importancia de afrontar esta etapa académica desde la responsabilidad crítica y el compromiso con la transformación social.

El acto tuvo como momento central de lección inaugural titulada “El juez, guardián de las promesas”, impartida por Juan Manuel Fernández Martínez, Presidente de la Audiencia Nacional. Sus palabras destacaron el papel de la judicatura en la defensa de los compromisos jurídicos y políticos asumidos por los Estados, invitando a reflexionar sobre la independencia judicial y el fortalecimiento del Estado de Derecho en un escenario global marcado por crecientes amenazas a la democracia.

En el transcurso de la jornada se presentaron los programas de posgrado que el Instituto acoge en este curso: el Máster Universitario en Estudios Avanzados en Derechos Humanos, el Máster en Derechos Fundamentales, el programa de Doctorado, así como los másteres en línea en Derechos Fundamentales y en Filosofía Jurídica y Política Contemporánea. La diversidad de estas propuestas académicas refleja la apuesta del Instituto por una formación rigurosa, plural y atenta a los desafíos contemporáneos en materia de derechos.

El evento se desarrolló en formato bimodal, lo que permitió la participación tanto presencial como en línea de quienes no pudieron desplazarse

hasta el campus de Getafe. Patricia Cuenca Gómez, Secretaria Académica del Instituto e integrante de la Comisión Evaluadora, presentó los resultados de la ayuda de matrícula dirigida a estudiantes de Doctorado que fue convocada por la Asociación de Estudiantes y Egresados y Egresadas (AEEIDHPB) para reconocer la actividad académica de los y las asociadas. En esta ocasión, resultaron seleccionadas Pilar Maturana Cabezas y Laura Arenas. La Asociación de Estudiantes y Egresadas y Egresados del IDHPB, constituye un ámbito fundamental de encuentro y colaboración entre promociones, con una activa presencia en distintos canales de comunicación.

Al comenzar este nuevo ciclo académico, recordamos que el IDHPB pone a disposición de la comunidad estudiantil una amplia red de recursos de información y comunicación. El portal web oficial (idhpb.uc3m.es) constituye el espacio de referencia para acceder a noticias, actividades, publicaciones y proyectos, mientras que la presencia activa en redes sociales y la newsletter mensual, disponible por suscripción, permiten mantenerse al día de la agenda académica y de investigación del Instituto.

El IDHPB mantiene además una red consolidada de proyectos y espacios que enriquecen la vida universitaria y complementan la formación académica. En estos momentos, entre otros, se está desarrollando el proyecto Comunidades de Práctica para Impulsar la Igualdad en el Entorno Digital (COPID), que tiene como finalidad promover la igualdad de derechos en el ámbito digital. Financiado por Red.es, y ejecutado por Fundación ONCE, la Universidad Carlos III de Madrid y OdiselA, busca impulsar la implementación de la Carta Europea de Derechos Digitales en materia de igualdad. El proyecto trabaja en la reducción de brechas digitales, en la garantía de accesibilidad universal y en la formación en competencias digitales, con resultados orientados a la elaboración de recomendaciones sobre medidas legislativas y no legislativas que permitan avanzar en la efectividad de la Carta.

Junto a ellos, continúan activos otros espacios vinculados al Instituto como la Clínica Jurídica de Derechos Humanos Javier Romañach, abierta a estudiantes de grado y posgrado; la Red Tiempo de los Derechos, que integra a diecisiete centros universitarios; o Dertecnia, unidad interdisciplinaria dedicada a analizar los retos que plantean las tecnologías frente a los derechos humanos. A estas y otras actividades se suman los talleres impulsados por el alumnado.

El inicio del curso 2025-2026 constituye, en definitiva, una nueva oportunidad para que el IDHPB continúe fortaleciendo su misión académica y

social. Inspirado en el legado de Gregorio Peces-Barba, el Instituto reafirma su compromiso con la formación, la investigación y la promoción de los derechos humanos, entendidos como una tarea colectiva que exige pensamiento crítico, investigación rigurosa y acción comprometida.

Este compromiso adquiere hoy una urgencia particular. Mientras en Gaza la población palestina es víctima de un genocidio ampliamente documentado por organismos de derechos humanos, y en contextos como la República Democrática del Congo o Sudán se siguen perpetrando crímenes masivos contra comunidades enteras en medio de la indiferencia internacional, la existencia de espacios académicos como el IDHPB se convierte en una necesidad inaplazable. Su labor no se limita a preservar un legado intelectual, sino que consiste en ofrecer herramientas críticas para comprender los desafíos de nuestro tiempo y generar propuestas que permitan defender los derechos de todas las personas frente a la inacción de la comunidad internacional y frente a intereses políticos y económicos que continúan situándose por encima de la vida humana.

KARINA HUERTAS ARAUCO